

# Con grandes ceremonias en Francia: Occidente conmemora 80 años del Día D, a la sombra de la guerra y la amenaza rusa

Biden y Macron señalaron la necesidad de cooperación en Occidente para ayudar a Ucrania, y advirtieron sobre el riesgo que significa para Europa la Rusia de Putin.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
 Corresponsal en España

**M**arcado a fuego como uno de los eventos de mayor impacto en la historia de la Europa contemporánea, el aniversario 80º del Día D sirvió ayer no solo para recordar la operación militar que sentó las bases para la victoria aliada frente a las fuerzas nazis en la Segunda Guerra Mundial, sino que también para remarcar la nueva amenaza que acecha al continente con la guerra de Ucrania y los planes de la Rusia de Vladimir Putin. Entre discursos que destacaron el heroísmo y la valentía de quienes protagonizaron el desembarco de Normandía, los líderes occidentales reunidos en Francia, con la presencia del Presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, aprovecharon la ocasión para hacer un llamado a mantener la unidad y la cooperación con Kiev, y apuntaron sus dardos contra lo que calificaron como una "tiranía" desde Moscú.

Con dirigentes y miembros de las FF.AA. de varios países presentes para la serie de ceremonias realizadas en distintas zonas cercanas a las playas de Normandía, las conmemoraciones estuvieron cargadas de simbolismos, recuerdo a los caídos y agradecimientos a los grupos de veteranos que protagonizaron actos liderados por el Presidente de EE.UU., Joe Biden; su homólogo francés y anfitrión de la cita, Emmanuel Macron, y el rey Carlos III, de Reino Unido, entre otros. Macron también invitó a la ceremonia en la Playa Omaha a dirigentes de las entonces potencias enemigas —el Canciller alemán, Olaf Scholz, y el Presidente italiano, Sergio Mattarella— y a Zelenski, en un gesto enormemente simbólico, en momentos en que París y Kiev negocian el envío de instructores militares franceses a Ucrania. Zelenski debe exponer a Biden y Macron las necesidades de su país durante su visita que se extiende hasta hoy.

La gran ausente fue Rusia. Pese al alto precio que pagó la Unión Soviética en la victoria final (27 millones de muertos civiles y militares), el Presidente Vladimir Putin no fue invitado, al contrario que hace 10 años, por

**“Rendirse a los matones, inclinarse ante los dictadores, es sencillamente impensable. Si hicieramos eso, significaría que estaríamos olvidando lo que pasó aquí en estas playas sagradas”.**

JOE BIDEN, PRESIDENTE DE EE.UU.

**“Cuando miramos a aquellos que quieren cambiar las fronteras por la fuerza reescribiendo la historia, pongámonos de pie con dignidad y miremos a aquellos que desembarcaron aquí. Tengamos su coraje”.**

EMMANUEL MACRON, PRESIDENTE DE FRANCIA

**“Los aliados defendieron entonces la libertad de Europa, y los ucranianos hacen lo mismo ahora”.**

VOLODIMIR ZELENSKI, PRESIDENTE DE UCRANIA

su invasión lanzada en Ucrania en 2022. “Esta guerra de agresión es una traición a los mensajes” del Día D, explicó Macron al programa de televisión “Quotidien” para justificar la no invitación de su par ruso, a quien había “escrito”.

Aun así, líderes como Biden dejaron en claro que el foco en esta ocasión está justamente puesto en Rusia al hacer varios paralelismos entre la lucha de las fuerzas aliadas en la Segunda Guerra Mundial con los combates que mantienen las fuerzas ucranianas contra las tropas del

Kremlin, tras la guerra iniciada en febrero de 2022.

En ese sentido, el mandatario estadounidense advirtió que las democracias del mundo están “más en riesgo en todo el mundo que en cualquier otro momento desde el final de la Segunda Guerra Mundial”, y afirmó que “los autócratas del mundo están mirando de cerca lo que ocurre en Ucrania”. “Rendirse a los matones, inclinarse ante los dictadores, es sencillamente impensable. Si hicieramos eso, significaría que estaríamos olvidando lo que pasó aquí en estas playas sagradas. No se equivoquen, no nos inclinaremos. No olvidaremos”, dijo el gobernante.

Biden dio una nueva señal de respaldo a Ucrania al sostener que “no daremos la espalda a Ucrania. Si le damos la espalda, Ucrania caerá bajo el yugo ruso y luego Europa también caerá”, al mismo tiempo que se refirió a Putin como un “tirano empeñado en dominar”.

Macron, por su parte, agradeció al pueblo ucraniano “por su valentía, por su amor a la libertad”. “Estamos aquí y no flaquearemos”, dijo en referencia al apoyo occidental a Ucrania, ante lo cual también trazó un paralelismo con lo ocurrido el Día D al apuntar que “cuando miramos el regreso de la guerra a nuestro continente, cuando miramos a las personas que cuestionan los valores por los que luchamos, cuando miramos a aquellos que quieren cambiar las fronteras por la fuerza reescribiendo la historia, pongámonos de pie con dignidad y miremos a aquellos que desembarcaron aquí. Tengamos su coraje”.

El líder galó también advirtió contra “la anestesia y la amnesia que duermen las conciencias” sobre los hechos del pasado y su posible repetición, y aseguró que “por eso estamos aquí este día. Sabemos que la libertad es un combate de cada día”, en lo que pareció ser un llamado a evitar mayores erosiones en la ayuda occidental a Ucrania, algo que en Europa y EE.UU. ha mostrado fisuras en el último tiempo, y en lo que Macron ha buscado alzarse como uno de los gobernantes más duros con Rusia y más comprometidos con Kiev.

“Una fecha tan importante co-



ZELENSKI hablará hoy con Biden y Macron sobre sus solicitudes de apoyo para la guerra.



UN PARACADISTA llega a la Playa Omaha, mientras la banda de músicos de la Marina Francesa.



EN VER-SUR-MER, a unos 40 km de la Playa Omaha, también hubo conmemoraciones organizadas por el Ministerio de Defensa británico y la Legión Real Británica a las que asistieron veteranos de guerra

mo esta entrega una gran oportunidad para reflexionar sobre lo que ocurrió en Europa y lo que está ocurriendo en este mismo momento en Ucrania, que es la mayor amenaza para el resto del continente justamente desde la Segunda Guerra Mundial. Los paralelismos en ese sentido son inevitables (...). Biden y Macron hacen bien en recordar que lo que ocurrió puede volver a pasar si es que Occidente no actúa y si sigue primando el egoísmo, el aislacionismo y la demora a veces intencionada de la ayuda hacia Ucrania, y si no se entiende la importancia de los sacrificios que se tienen que tomar para evitar que Rusia amenace a toda Eu-

ropa”, dijo a “El Mercurio” David Galbreath, especialista en asuntos militares de la Universidad de Bath.

## Unidad frente a Rusia

Como invitado especial, Zelenski aprovechó para reivindicar la importancia de la unidad entre “quienes respetan los valores humanos y la vida” para hacer frente a Rusia.

“Los aliados defendieron entonces la libertad de Europa, y los ucranianos hacen lo mismo ahora. La unidad prevaleció entonces, y la unidad verdadera puede prevalecer hoy”, afirmó el mandatario ucraniano en su cuenta de

X, en la que también publicó un video de su llegada a Normandía “para importantes acontecimientos y reuniones que tienen como objetivo fortalecer a nuestro país y promover la unidad” con los países socios de Kiev.

En tanto, la OTAN también quiso dar muestras de su unidad, y la alianza participó con la presencia de 15 buques militares de países miembros en las aguas próximas a la Playa Omaha, cerca de donde se realizaron las ceremonias conmemorativas, y el sobrevuelo de aviones de combate y transporte durante el acto principal de la jornada.

“Occidente en este momento ve que una de sus mayores amenazas en lo que respecta a la guerra de Ucrania es que la unidad que vio reforzada al inicio de la invasión rusa ahora está viéndose afectada por cuestiones mayormente políticas que cada vez generan más dudas, y que es algo que solo ha beneficiado a la estabilidad de Putin en Rusia y a sus tropas en Ucrania. Siendo el Día D una perfecta demostración de cómo la cooperación entre aliados puede superar batallas que parecen imposibles, es bueno destacar esa necesidad de unidad y cooperación ahora”, señaló a este diario el experto en seguridad internacional de la Universidad de Birmingham Stefan Wolff.

**REALIZA EUROPEA PARTICIPA DE LAS CONMEMORACIONES EN FRANCIA | AB**

